

Hubungan Kualitas Pelayanan Dengan Kepuasan Pasien Poli Umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan

by Renna Youfristiya Sari

Submission date: 01-Jul-2024 10:09AM (UTC+0700)

Submission ID: 2410972767

File name: VITAMIN_-_VOLUME._2,_NO._3_JULY_2024_HAL_207-223..pdf (1.09M)

Word count: 5657

Character count: 36917

Hubungan Kualitas Pelayanan Dengan Kepuasan Pasien Poli Umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan

Renna Youfristiya Sari ¹, Sulidah ², Donny Tri Wahyudi ³, Maria Imaculata Ose ⁴, Fitriya Handayani ⁵, Gusni Fitri ⁶

¹⁻⁶ Universitas Borneo Tarakan

Korespondensi Penulis : madicah03@gmail.com

Abstract Satisfying excellent service will definitely have an impact on achieving a standard value of satisfaction for patients or service recipients. Patient satisfaction is the best assessment of the description of the diversity of service quality received by patients. This research was conducted with the aim of knowing the relationship between service quality and patient satisfaction at a general polyclinic at the Mamburungan Health Center, Tarakan City, by applying the RATER concept, namely responsiveness, assurance, tangible, empathy, and reliability. This research is descriptive quantitatively using the Cross Sectional Study method conducted on 165 respondents, using a questionnaire, with the result that the quality of service is good, and patient satisfaction at the Mamburungan Health Center is satisfactory. The results of the data analysis test Rho Spearman's P value (Sig. (2-tailed) 0.00 and α 0.05 which proves that there is a significant relationship between service quality and patient satisfaction in the general polyclinic at the Mamburungan Health Center, Tarakan City. It is hoped that the Mamburungan Public Health Center can further improve quality services by creating separate examination rooms so that patient privacy can be better maintained, not combining multiple services so that patient privacy and comfort can be increased, and by cleaning cleanliness, service rooms, tidiness, and the appearance of officers so that they can be further improved so that maximum patient satisfaction can be achieved.

Keywords: Quality, Patient Satisfaction, Health Service

Abstrak Pelayanan prima yang memuaskan pasti akan berdampak pada pencapaian nilai standar kepuasan bagi pasien atau penerima pelayanan. Kepuasan pasien merupakan penilaian terbaik dari gambaran keberagaman kualitas pelayanan yang diterima pasien. Penelitian ini dilakukan dengan maksud agar mengetahui adanya hubungan kualitas pelayanan dengan kepuasan pasien poli umum puskesmas Mamburungan Kota Tarakan dengan menerapkan konsep RATER yaitu *responsiveness, assurance, tangible, empathy, dan reliability*. Penelitian ini bersifat deskriptif kuantitatif dengan menggunakan metode *Cross Sectional Study* dilakukan pada 165 responden, menggunakan kuisioner, dengan hasil kualitas pelayanan adalah baik, dan kepuasan pasien di puskesmas Mamburungan adalah puas. Hasil uji analisis data *Rho Spearman's P value* (Sig. (2-tailed) 0,00 dan α 0,05 yang membuktikan adanya hubungan yang signifikan antara kualitas pelayanan dengan kepuasan pasien poli umum puskesmas Mamburungan Kota Tarakan. Diharapkan Puskemas Mamburungan dapat lebih meningkatkan kualitas pelayanan dengan membuat ruang pemeriksaan yang terpisah agar privasi pasien dapat lebih terjaga, tidak menggabungkan poli pelayanan agar privasi dan kenyamanan pasien dapat meningkat, dan kebersihan gedung, ruang pelayanan, kerapian, dan penampilan petugas agar dapat lebih ditingkatkan agar kepuasan pasien dapat tercapai secara maksimal.

Kata kunci: Kualitas, Pelayanan Kesehatan, Kepuasan Pasien

PENDAHULUAN

Makna dari kepuasan pelanggan yaitu ungkapan perasaan dari perbandingan antara harapan atau ekspektasi dengan kinerja yang diharapkan. Hal ini berarti rasa puas pelanggan atau penerimalayanan kesehatan. Pelanggan memperoleh hasil kerja dari sebuah layanan dan telah sesuai dengan harapan pelanggan. Tingkat kepuasan meliputi perasaan gembira maupun kekecewaan seorang pelanggan/penerima pelayanan timbul saat membuat perbandingan antara harapan/kesan pada kerja maupun hasil sebuah barang, jasa, maupun pelayanan. Rasa puas pelanggan setelah menerima sebuah layanan bergantung kepada keselarasan layanan, konsumen merasakan kepuasan apabila layanan yang telah diberikan diterima minimal serupa

bahkan juga melebihi harapan (Asmuji, 2014). Ini adalah cara memasarkan produk termudah dan paling efisien, tetapi hal ini dapat juga menjadi boomerang yakni apabila layanan yang diperoleh pasien jauh dari apa yang diharapkan maka, pasien akan merasa kecewa dan merasa tidak puas. Rasa kepuasan pasien ialah tingkatan perasaan yang muncul karena efektifitas pelayanan yang diterimanya setelah mereka melakukan perbandingan terhadap harapannya (Pohan, 2015).

Hasil survey kepuasan pelayanan Puskesmas Mamburungan dalam periode tahun 2021 dan 2022 dari semua layanan kesehatan yang ada di Puskesmas Mamburungan, Poli Umum mendapatkan respon dengan presentasi kurang bila dibandingkan dengan rata-rata indeks kepuasan masyarakat (IKM) selama mendapatkan pelayanan. Pada tahun 2021 semester I, IKM poli umum sebesar 77.76 atau masih dibawah IKM puskesmas sebesar 80.77% namun pada semester II, IKM poli umum mengalami peningkatan sebesar 84.06% atau 2point lebih tinggi dari IKM Puskesmas sebesar 82,95%. Pada tahun 2022 semester I, IKM poli umum kembali mengalami penurunan yakitusebesar79.75 dan masih di bawah IKM puskesmas sebesar 82.95% dan pada semester II, IKM poli umum kembali mengalami penurunan menjadi 73,94 % dan masih jauh dibawah IKM Puskesmas sebesar 80,85. IKM Poli umum semester II ini menjadi IKMi terendah dalam dua tahun terakhir di Puskesmas Mamburungan. Poli Umum menjadi kunjungan terbesar dari pelayanan yang ada di Puskesmas, Jika indekskepuasan klien terus menurun maka akan berdampak pada image masyarakat mengenai pelayanan di Puskesmas. Survey kepuasanmasyarakat di Mamburungan masih terbatas pada aspek prosedur, waktu dan tariff, sementara kualitas pelayanan harus memenuhi aspek *responsiveness, ansurance, tangible, empathy, dan realibillity* dimana semua aspek tersebut akandiukur dalam penelitian yang akan saya lakukan. Menurunnya angka indeks kepuasan masyarakatdi poli umum puskesmas Mamburungan perlu ditelusuri dan diidentifikasi apakah kualitas pelayanan poli umum berhubungan dengan kepuasan pasien Poli Umum PuskesmasMamburungan Kota Tarakan.

METODE PENELITIAN

Bentuk penelitian ini adalah *deskriptif kuantitatif* dengan menggunakan metode *Cross Sectional Study* dimana variabel sebab (*independence variable*) dan variabel akibat (*dependencevariable*) diobservasi sekaligus pada waktu yang sama yang dilakukan pada 165 responden, menggunakan kuesinoer yang terdiri dari 47 pertanyaan yang mewakili masing-masing variabel kualitas pelayanan 35 pertanyaan, dan 12 pertanyaan untuk variabel kepuasan pasien. Lokasi penelitian adalah di poli umum Puskesmas Mamburungan, yang

dilakukan pada bulan mei sampai dengan juni tahun 2023. Populasi yang diambil berdasarkan data kunjungan real pasien dalam 2 minggu terakhir. Sampel dihitung menggunakan rumus slovin. Menggunakan teknik *Purposive Sampling* dengan kriteria inklusi:

1. Pengunjung poli umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan.
2. Bersedia menjadi responden.
3. Mampu membaca dan menulis
4. Pasien berumur 19-59 tahun dan kriteria inklusi:
 1. Pasien yang berkunjung ke poli umum Puskesmas Mamburungan untuk mendapatkan Surat Keterangan Dokter (SKD)
 2. Pasien dengan kunjungan berulang untuk kontrol rutin.Analisa data yang digunakan adalah univariat dan bivariat.

HASIL PENELITIAN

36 Karakteristik Responden

Tabel. 1

Frekuensi Karakteristik Responden

1. Jenis Kelamin	Frekuensi
Laki-laki	70
Perempuan	95
2. Usia	Frekuensi
10-18 Remaja	49
19-44 Dewasa	95
45-59 Pra Lansia	21
2. Pekerjaan	Frekuensi
Guru	5
Honorar	1
IRT	19
Karyawan	32
Mahasiswa	31
PNS	8
Swasta	13
Tidak bekerja	55
Nelayan	1
3. Pendidikan	Frekuensi
D III	3
S1	29
S2	1

SD	6
SMA	108
SMP	18

Berdasarkan data dari tabel.1 didapatkan hasil bahwa mayoritas responden adalah perempuan yaitu sebanyak 95 orang dengan persentase (57.6%), untuk karakteristik berdasarkan umur responden, mayoritas berusia antara 19-44 tahun yaitu sebanyak 95 orang dengan persentase (57.5%), untuk pekerjaan mayoritas responden adalah tidak bekerja yaitu sebanyak 55 orang dengan persentase (33.3%), dan untuk pendidikan responden mayoritas tertinggi adalah pendidikan SMA yaitu sebanyak 108 orang dengan persentase(65.5%).

Kualitas Pelayanan

Hasil penelitian responden terhadap kualitas

Tabel. 2

Frekuensi Kualitas Pelayanan

Kualitas Pelayanan	Frekuensi	Persentase
Kurang	1	0.6
Cukup	69	41.8
Baik	95	57.6
Total	165	100.0

Berdasarkan tabel. 2 menunjukkan bahwa sebagian besar pasien poli umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan merasa puas dengan kualitas pelayanan yang diberikan oleh puskesmas. Data responden sebanyak 95 pasien atau sekitar 57.6% dari total 165 pasien menyatakan bahwa kualitas pelayanan yang diberikan oleh Puskesmas Mamburungan adalah baik. Sedangkan sebanyak 69 pasien atau sekitar 41.8% menyatakan bahwa kualitas pelayanan tersebut cukup. Hanya ada satu pasien atau sekitar 0.6% dari total responden yang menyatakan bahwa kualitas pelayanan yang diberikan oleh Puskesmas Mamburungan kurang.

Kepuasan Pasien

pelayanan dapat dilihat pada tabel berikut: Hasil penelitian responden terhadap kualitas pelayanan dapat dilihat pada tabel berikut

Tabel. 3

Frekuensi Kepuasan Pasien

Kepuasan Pasien	Frekuensi	Persentase
-----------------	-----------	------------

Berdasarkan tabel. 3, terlihat bahwa mayoritas pasien poli umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan merasa puas dengan pelayanan yang diberikan. Sebanyak 107 pasien atau sekitar 64.8% dari total 165 pasien merasa puas dengan pelayanan tersebut. Namun, masih terdapat sebagian pasien yang merasa tidak puas, yaitu sebanyak 58 pasien atau sekitar 35.2% dari total responden.

16 Hubungan Kualitas Pelayanan dengan Kepuasan Pasien

Analisis bivariat yang dilakukan terhadap dua variabel yang diduga berhubungan atau berkorelasi. Analisis bivariat pada penelitian ini adalah untuk mengetahui apakah terdapat hubungan antara kualitas pelayanan dengan kepuasan pasien. Hubungan kualitas pelayanan dengan kepuasan pasien dapat dilihat pada tabel berikut :

Tabel. 4

Korelasi Kualitas Pelayanan dengan Kepuasan Pasien

Kualitas Pelayanan	Tidak Puas		Puas		Nilai p Sig.(2-tailed)
	n	%	n	%	
Kurang	0	0	1	0,6	0,018
Cukup	32	19,4	37	22,4	
Baik	26	15,8	69	41,8	
Total	58	35,2	107	64,8	

Pembahasan

Karakteristik Responden

12
Berdasarkan tabel. 1 menunjukkan mayoritas responden adalah perempuan yaitu sebanyak 95 orang dengan persentase (57.6%) dibandingkan laki-laki yang hanya 70 orang dengan persentase (42,4%). Hasil tersebut membuktikan pasien pelayanan poli umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan lebih banyak di dominasi oleh pasien perempuan dibandingkan dengan pasien laki-laki. 72
Data dari Dinas Kependudukan dan Catatan Sipil Tahun 2022 menyatakan bahwa jumlah penduduk di wilayah kelurahan Mamburungan mayoritas adalah laki-laki dengan total jumlah 13.979 jiwa sedangkan jumlah perempuan hanya 13.129 jiwa. Dapat disimpulkan bahwa mayoritas jumlah penduduk berdasarkan jenis kelamin tidak

berpengaruh terhadap jumlah kunjungan pasien di poli umum puskesmas Mamburungan yang didominasi oleh pasien dengan jenis kelamin perempuan. Pada tabel. 1 menunjukkan menunjukkan bahwa tingkat proporsi responden tertinggi antara 19-44 tahun yaitu 95 orang dengan persentase (57.5%), diikuti oleh kelompok usia 10-18 sebanyak 49 orang dengan persentase (29,6%), umur 45-59 tahun sebanyak 21 orang dengan persentase (12,7%). Menurut penelitian yang dilakukan oleh (Arifinl et al., 2019) yang menyatakan usia adalah faktor internal yang berpengaruh terhadap kepuasan pasien. Menurut peneliti pasien dengan usia muda cenderung akan menuntut banyak hal dalam rangka penyempurnaan kualitas pelayanan dibandingkan dengan usia tua, karena pada usia muda responden akan lebih kritis secara emosial dibandingkan pada usia tua yang umumnya akan lebih bersifat terbuka, sehingga pasien usia tua tuntutan dan harapannya lebih rendah dari pada pasien usia muda. Hal ini yang kemudian menjadi penyebab pasien usia tua lebih cepat puas daripada pasien usia muda. Berdasarkan tabel. 1 menunjukkan bahwa mayoritas responden adalah tidak bekerja (33.3%), diikuti oleh karyawan (19.4%), mahasiswa (18.8%), IRT (11,5%), swasta (7,9%), PNS 4,8%), guru (3%), honorer (0,6%), dan tukang (0,6%). Menurut peneliti pasien penerima layanan kesehatan terbanyak poli umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan didominasi oleh pasien yang tidak bekerja. Data dari profil puskesmas Mamburungan Kota Tarakan pada tahun 2022 menunjukkan bahwa persentasi pembiayaan di dominasi oleh pembayaran dengan menggunakan JKN dibandingkan dengan pasien umum. Hal tersebut berkaitan juga dengan teori dari (Kotler, 2016) yang menyatakan bahwa biaya dari produk atau jasa pelayanan berkaitan dengan tingkat kepuasan dimana semakin kecil biaya yang dibutuhkan akan semakin tinggi kepuasan yang dihasilkan. Mayoritas responden tidak bekerja pasti akan sangat mempengaruhi pembiayaan. Berdasarkan tabel. 1 menunjukkan mayoritas tertinggi adalah pendidikan SMA yaitu sebanyak 108 orang dengan persentase (65.5%), diikuti oleh S1 sebanyak 29 orang dengan persentase (17,6), SMP 18 orang dengan persentase (10.9%), SD sebanyak 6 orang dengan persentase (3,6%), D III sebanyak 3 orang dengan persentase (1,8%), dan S2 sebanyak 1 orang dengan persentase (0,6%). Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 47 (2008) menyatakan bahwa pendidikan wajib bagi seluruh wargamasyarakat adalah 12 tahun atau sampai dengan pendidikan SMA. Hasil data untuk karakteristik responden dalam penelitian ini telah sesuai dengan standar yang ditetapkan oleh Pemerintah Republik Indonesia Jadi dapat disimpulkan bahwa pasien pelayanan poli umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan memiliki tingkat pendidikan yang baik sehingga sangat mampu untuk memberikan masukan dan kontribusi positif untuk perbaikan kualitas pelayanan dan kepuasan kepada pihak puskesmas Mamburungan.

8 Kualitas Pelayanan

Kualitas Pelayanan adalah landasan utama untuk mengetahui tingkat kepuasan konsumen. Dalam hal ini jika mampu menyediakan kualitas layanan yang baik akan sangat berpengaruh dalam meningkatkan kepuasan pasien. Penelitian ini menerapkan konsep RATER untuk mencapai kualitas pelayanan yang baik, dengan penerapan aspek *responsiveness, assurance, tangible, empathy, dan reliability*. Hasil penelitian yang dilakukan terhadap kualitas pelayanan adalah 95 responden atau sekitar 57,6% menyatakan baik, 69 responden atau sekitar 41,8% menyatakan cukup dan 1 responden atau sekitar 0,6% menyatakan kurang. Menurut peneliti hal tersebut dikarenakan sebagian besar responden masih memiliki harapan yang lebih tinggi tentang standar dari 5 aspek yang diukur tersebut. Adanya penggabungan poli layanan juga sangat berpengaruh. Hal tersebut dapat terjadi karena setiap pasien yang berobat tidak merasa nyaman ketika harus berbagi ruangan dengan pasien poli lain. Jika tidak segera ditindaklanjuti maka hal ini pasti akan membawa dampak yang kurang baik bagi kualitas pelayanan di poli umum puskesmas Mamburungan Kota Tarakan. Hasil penelitian ini sesuai dengan teori yang dikemukakan oleh (Satrianegara, 2014) yang menyatakan bahwa dimensi RATER memiliki hubungan dengan kepuasan pasien. Hal ini juga sejalan dengan penelitian yang oleh (Suparta et al., 2018) yang menyatakan bahwa ada hubungan antara dimensi RATER dengan kepuasan pasien di poli umum puskesmas Lompoe Kota Pare-Pare. Penelitian lain yang telah dilakukan oleh (Fakhshanoor, 2021), juga menyatakan bahwa aspek RATER sangatlah penting karena akan mempengaruhi kepercayaan dan kepuasan pasien terhadap pelayanan yang diberikan, dengan demikian penulis mengambil kesimpulan bahwa keseluruhan aspek kualitas pelayanan yang baik di Puskesmas Mamburungan dapat mempengaruhi kepuasan pasien poli umum aspek RATER sebagai variabel independen sangat berpengaruh terhadap peningkatan kualitas pelayanan kesehatan dan dapat menjadi tolak ukur dalam menilai suatu kualitas pelayanan yang diberikan jika salah satu aspek mendapatkan penilaian kurang, maka hal tersebut harus segera di tindak lanjuti karena dapat mempengaruhi kepercayaan pasien yang nantinya pasti akan berimbas pula terhadap variabel dependen yaitu kepuasan pasien sesuai dengan pendapat dari (Thresye Djeinne, 2018) yang menyatakan pada umumnya seseorang akan memandang suatu potensi layanan kesehatan dari kualitas pelayanan, apabila semuanya baik maka pasti akan menghasilkan pelayanan yang baik pula serta akan berdampak pada meningkatnya kepuasan pasien

Tingkat Kepuasan

Kepuasan pasien merupakan rasa puas yang dirasakan oleh pasien setelah menerima

pelayanan di poli umum puskesmas Mamburungan. Terdapat perbedaan dalam hasil dari survey yang dilakukan sebelumnya di poli umum puskesmas Mamburungan, dimana pada semester II, dari survey Indeks kepuasan Masyarakat (IKM) untuk poli umum hanya mendapatkan nilai kepuasan sebesar 73,94 % dan masih jauh dibawah IKM Puskesmas sebesar 80,85. Dimana aspek yang diteliti yaitu aspek prosedur, waktu dan tarif. Dari hasil penelitian yang saya lakukan dengan penerapan aspek *RATER* (*responsiveness, ansurance, tangible, empathy, dan realibillity*) poli umum mengalami peningkatan. Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa mayoritas 75,4% sedangkan jawaban “tidak” dengan nilai rata-rata 24,6%, Sehingga dapat disimpulkan bahwa sebagianbesar pasien poli umum merasa puas dengan pelayanan kesehatan yang diberikan. Kualitas pelayanan yang baik belum tentu dapat menghasilkan kepuasan yang baik pula. Pada kuesioner untuk kualitas pelayanan responden memberikan tanggapan terhadap poin-poin dari aspek kualitas pelayanan variabel independen secara baik, kemudian pada kepuasan responden telah menilai kepuasan dari keseluruhan aspek kualitas pelayanan dengan kategori puas, dikarenakan tidak dapat diukur dengan standaryang sama, karena tergantung pada penilaian subyektif individu. Pelayanan dengan kualitas yang baik masih akan mendapatkan nilaikepuasan yang buruk apabila dinilai tidak memuaskan oleh pengguna layanan tersebut. Penelitian ini menunjukkan adanya hubungan penerapan aspek *RATER* (*responsiveness, ansurance, tangible, empathy, dan realibillity*) di poli umum puskesmas Mamburungan dengan kepuasan pasien. Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian terdahulu yang telah dilakukan oleh (Marshella et al., 2022). Hal ini jugadiperkuat oleh pendapat yang dikemukakan oleh (Defi Mernawati et al., 2016) dalam jurnal yang berjudul “Analisis Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Tingkat Kepuasan Pasien Rawat Jalan Di Puskesmas Lamper Kota Semarang” yang menyatakan semakin baik peningkatan kualitas pelayanan kesehatan yang dapat dilihat dan dirasakan langsung oleh pasien maka akan baik pula tingkat kepuasan yang dirasakan oleh pasien dengan persentase (10,9%), SD sebanyak 6 orang dengan persentase (3,6%), D III sebanyak 3 orang dengan persentase (1,8%), dan S2 sebanyak 1 orang dengan persentase (0,6%). Peraturan Pemerintah RepublikIndonesia Nomor 47 (2008) menyatakan bahwa pendidikan wajib bagi seluruh wargamasyarakat adalah 12 tahun atau sampai dengan pendidikan SMA. Hasil data untuk karakteristik responden dalam penelitian ini telah sesuai dengan standar yang ditetapkanoleh Pemerintah Republik Indonesia Jadi dapatdisimpulkan bahwa pasien pelayanan poli umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan memiliki tingkat pendidikan yang baik sehingga sangat mampu untuk memberikan masukan dan kontribusi positif untuk perbaikan kualitas pelayanan dankepuasan kepada pihak puskesmas Mamburungan. Kualitas pelayanan yang baik belum tentu dapat menghasilkan

kepuasan yang baik pula. Pada kuesioner untuk kualitas pelayanan responden memberikan tanggapan terhadap poin-poin dari aspek kualitas pelayanan variabel independen secara baik, kemudian pada kepuasan responden telah menilai kepuasan dari keseluruhan aspek kualitas pelayanan dengan kategori puas, dikarenakan tidak dapat diukur dengan standaryang sama, karena tergantung pada penilaian subyektif individu. Pelayanan dengan kualitas yang baik masih akan mendapatkan nilaikepuasan yang buruk apabila dinilai tidak memuaskan oleh pengguna layanan tersebut. Penelitian ini menunjukkan adanya hubungan penerapan aspek *RATER* (*responsiveness, ansurance, tangible, empathy, dan realibillity*) di poli umum puskesmas Mamburungan dengan kepuasan pasien. Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian terdahulu yang telah dilakukan oleh (Marshella et al., 2022). Hal ini jugadiperkuat oleh pendapat yang dikemukakan oleh (Defi Mernawati et al., 2016) dalam jurnal yang berjudul “Analisis Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Tingkat Kepuasan Pasien Rawat Jalan Di Puskesmas Lamper Kota Semarang” yang menyatakan semakin baik peningkatan kualitas pelayanan kesehatan yang dapat dilihat dan dirasakan langsung oleh pasien maka akan baik pula tingkat kepuasan yang dirasakan oleh pasien. dengan persentase (10,9%), SD sebanyak 6 orang dengan persentase (3,6%), D III sebanyak 3 orang dengan persentase (1,8%), dan S2 sebanyak 1 orang dengan persentase (0,6%). Peraturan Pemerintah RepublikIndonesia Nomor 47 (2008) menyatakan bahwa pendidikan wajib bagi seluruh wargamasyarakat adalah 12 tahun atau sampai dengan pendidikan SMA. Hasil data untuk karakteristik responden dalam penelitian ini telah sesuai dengan standar yang ditetapkanoleh Pemerintah Republik Indonesia Jadi dapatdisimpulkan bahwa pasien pelayanan poliumum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan memiliki tingkat pendidikan yang baik sehingga sangat mampu untuk memberikan masukan dan kontribusi positif untuk perbaikan kualitas pelayanan dankepuasan kepada pihak puskesmas Mamburungan.

Kualitas pelayanan yang baik belum tentu dapat menghasilkan kepuasan yang baik pula. Pada kuesioner untuk kualitas pelayanan responden memberikan tanggapan terhadap poin-poin dari aspek kualitas pelayanan variabel independen secara baik, kemudian pada kepuasan responden telah menilai kepuasan dari keseluruhan aspek kualitas pelayanan dengan kategori puas, dikarenakan tidak dapat diukur dengan standaryang sama, karena tergantung pada penilaian subyektif individu. Pelayanan dengan kualitas yang baik masih akan mendapatkan nilaikepuasan yang buruk apabila dinilai tidak memuaskan oleh pengguna layanan tersebut. Penelitian ini menunjukkan adanya hubungan penerapan aspek *RATER* (*responsiveness, ansurance, tangible, empathy, dan realibillity*) di poli umum puskesmas Mamburungan dengan kepuasan pasien. Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian

terdahulu yang telah dilakukan oleh (Marshella et al., 2022). Hal ini juga diperkuat oleh pendapat yang dikemukakan oleh (Defi Mernawati et al., 2016) dalam jurnal yang berjudul “Analisis Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Tingkat Kepuasan Pasien Rawat Jalan Di Puskesmas Lamper Kota Semarang” yang menyatakan semakin baik peningkatan kualitas pelayanan kesehatan yang dapat dilihat dan dirasakan langsung oleh pasien maka akan baik pula tingkat kepuasan yang dirasakan oleh pasien dengan persentase (10,9%), SD sebanyak 6 orang dengan persentase (3,6%), D III sebanyak 3 orang dengan persentase (1,8%), dan S2 sebanyak 1 orang dengan persentase (0,6%). Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 47 (2008) menyatakan bahwa pendidikan wajib bagi seluruh wargamasyarakat adalah 12 tahun atau sampai dengan pendidikan SMA. Hasil data untuk karakteristik responden dalam penelitian ini telah sesuai dengan standar yang ditetapkan oleh Pemerintah Republik Indonesia Jadi dapat disimpulkan bahwa pasien pelayanan poli umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan memiliki tingkat pendidikan yang baik sehingga sangat mampu untuk memberikan masukan dan kontribusi positif untuk perbaikan kualitas pelayanan dan kepuasan kepada pihak puskesmas Mamburungan.

8 Kualitas Pelayanan

Kualitas Pelayanan adalah landasan utama untuk mengetahui tingkat kepuasan konsumen. Dalam hal ini jika mampu menyediakan kualitas layanan yang baik akan sangat berpengaruh dalam meningkatkan kepuasan pasien. Penelitian ini menerapkan konsep *RATER* untuk mencapai kualitas pelayanan yang baik, dengan penerapan aspek *responsiveness, assurance, tangible, empathy, dan reliability*. Hasil penelitian yang dilakukan terhadap kualitas pelayanan adalah 95 responden atau sekitar 57,6% menyatakan baik, 69 responden atau sekitar 41,8% menyatakan cukup dan 1 responden atau sekitar 0,6% menyatakan kurang. Menurut peneliti hal tersebut dikarenakan sebagian besar responden masih memiliki harapan yang lebih tinggi tentang standar dari 5 aspek yang diukur tersebut. Adanya penggabungan poli layanan juga sangat berpengaruh. Hal tersebut dapat terjadi karena setiap pasien yang berobat tidak merasa nyaman ketika harus berbagi ruangan dengan pasien poli lain. Jika tidak segera ditindaklanjuti maka hal ini pasti akan membawa dampak yang kurang baik bagi kualitas pelayanan di poli umum puskesmas Mamburungan Kota Tarakan. Hasil penelitian ini sesuai dengan teori yang dikemukakan oleh (Satrianegara, 2014) yang menyatakan bahwa dimensi *RATER* memiliki hubungan dengan kepuasan pasien. Hal ini juga sejalan dengan penelitian yang oleh (Suparta et al., 2018) yang menyatakan bahwa ada hubungan antara dimensi *RATER* dengan kepuasan pasien di poli umum puskesmas Lompoe Kota Pare-Pare. Penelitian lain yang telah dilakukan oleh (Fakhshanoor, 2021), juga menyatakan bahwa aspek

²⁸RATER sangatlah penting karena akan mempengaruhi kepercayaan dan kepuasan pasien terhadap pelayanan yang diberikan, dengan demikian penulis mengambil kesimpulan bahwa keseluruhan aspek kualitas pelayanan yang baik di Puskesmas Mamburungan dapat mempengaruhi kepuasan pasien poli umum aspek RATER sebagai variabel independen sangat berpengaruh terhadap peningkatan kualitas pelayanan kesehatan dan dapat menjadi tolak ukur dalam menilai suatu kualitas pelayanan yang diberikan jika salah satu aspek mendapatkan penilaian kurang, ²⁵maka hal tersebut harus segera di tindak lanjuti karena dapat mempengaruhi kepercayaan pasien yang nantinya pasti akan berimbas pula terhadap variabel dependen yaitu kepuasan pasien sesuai dengan pendapat dari (Thresye Djeinne, 2018) yang menyatakan pada umumnya seseorang akan memandang suatu potensi layanan kesehatan dari kualitas pelayanan, apabila semuanya baik maka pasti akan menghasilkan pelayanan yang baik pula serta akan berdampak pada meningkatnya kepuasan pasien

Tingkat Kepuasan

Kepuasan pasien merupakan rasa puas yang dirasakan oleh pasien setelah menerima pelayanan di poli umum puskesmas Mamburungan. Terdapat perbedaan dalam hasil dari survey yang dilakukan sebelumnya di poli umum puskesmas Mamburungan, dimana pada semester II, dari survey Indeks kepuasan Masyarakat (IKM) untuk poli umum hanya mendapatkan nilai kepuasan sebesar 73,94 % dan masih jauh dibawah IKM Puskesmas sebesar 80,85. Dimana aspek yang diteliti yaitu aspek prosedur, waktu dan tarif. Dari hasil penelitian yang saya lakukan dengan penerapan aspek RATER (*responsiveness, ansurance, tangible, empathy, dan realibillity*) poli umum mengalami peningkatan. Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa mayoritas 75,4% sedangkan jawaban “tidak” dengan nilai rata-rata 24,6%, Sehingga dapat disimpulkan bahwa sebagian besar pasien poli umum merasa puas dengan ¹⁴pelayanan kesehatan yang diberikan. Kualitas pelayanan yang baik belum tentu dapat menghasilkan kepuasan yang baik pula. Pada kuesioner untuk kualitas pelayanan responden memberikan tanggapan terhadap poin-poin dari aspek kualitas pelayanan variabel independen secara baik, kemudian pada kepuasan responden telah menilai kepuasan dari keseluruhan aspek kualitas pelayanan dengan kategori puas, dikarenakan tidak dapat diukur dengan standaryang sama, karena tergantung pada penilaian subyektif individu. Pelayanan dengan kualitas yang baik masih akan mendapatkan nilai kepuasan yang buruk apabila dinilai tidak memuaskan oleh pengguna layanan tersebut. Penelitian ini menunjukkan adanya hubungan penerapan aspek RATER (*responsiveness, ansurance, tangible, empathy, dan realibillity*) di poli umum puskesmas Mamburungan dengan kepuasan pasien. ⁵Hasil penelitian ini sejalan dengan

penelitian terdahulu yang telah dilakukan oleh (Marshella et al., 2022). Hal ini juga diperkuat oleh pendapat yang dikemukakan oleh (Defi Mernawati et al., 2016) dalam jurnal yang berjudul “Analisis Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Tingkat Kepuasan Pasien Rawat Jalan Di Puskesmas Lamper Kota Semarang” yang menyatakan semakin baik peningkatan kualitas pelayanan kesehatan yang dapat dilihat dan dirasakan langsung oleh pasien maka akan baik pula tingkat kepuasan yang dirasakan oleh pasien.

22 Hubungan Antara Kualitas Pelayanan dengan Kepuasan Pasien Poli Umum Puskesmas Mamburungan

Untuk analisis bivariat pada awalnya peneliti menggunakan uji analisis *Chi Square* tetapi setelah dilakukan uji analisis ternyata tidak sesuai dengan standar syarat kemaknaan oleh karena itu kemudian peneliti menggantinya dengan uji analisis *Spearman's rho*. Berdasarkan hasil pengolahan data pada tabel. 4 diketahui bahwa terdapat hubungan yang signifikan antara kualitas pelayanan dengan kepuasan pasien dengan nilai signifikansi sebesar $0,018 < 0,05$. Kualitas pelayanan merupakan salah satu faktor yang sangat penting dalam mempengaruhi kepuasan pasien di Puskesmas. Kualitas pelayanan yang baik dapat meningkatkan kepercayaan dan kepuasan pasien, serta membantu meningkatkan kesehatan masyarakat secara umum. Kualitas pelayanan yang baik di Puskesmas dapat diukur melalui berbagai indikator seperti kemudahan dalam memperoleh layanan, ketersediaan fasilitas dan peralatan medis, kebersihan lingkungan, kemampuan staff dalam memberikan pelayanan, serta kemampuan staf dalam memberikan informasi yang jelas dan akurat.

14
37
Dalam konteks Puskesmas, kualitas pelayanan yang baik akan meningkatkan kepuasan pasien, sehingga pasien cenderung lebih memilih untuk memanfaatkan layanan kesehatan yang tersedia di Puskesmas secara berkelanjutan. Oleh karena itu, peningkatan kualitas pelayanan di Puskesmas menjadi sangat penting guna meningkatkan kepercayaan dan kepuasan pasien, serta meningkatkan kesehatan masyarakat secara umum. Selain itu, peningkatan kualitas pelayanan di poli umum di Puskesmas juga dapat membantu meningkatkan citra Puskesmas di mata masyarakat dan meningkatkan kepercayaan pasien terhadap layanan kesehatan yang diberikan. Ini dapat membantu meningkatkan jumlah pasien yang datang dan memperkuat hubungan antara Puskesmas dan masyarakat setempat.

22
32
29
Hubungan antara kualitas pelayanan dengan kepuasan pasien poli umum di Puskesmas Mamburungan adalah salah satu hal yang sangat penting untuk diperhatikan. Kualitas pelayanan yang diberikan oleh petugas kesehatan di poli umum Puskesmas Mamburungan dapat mempengaruhi tingkat kepuasan pasien. Kualitas pelayanan yang baik akan meningkatkan kepuasan pasien, sedangkan kualitas pelayanan yang buruk akan

menurunkan tingkat kepuasan pasien. Aspek kualitas pelayanan dengan penerapan RATER dari penelitian yang dilakukan sangat mempengaruhi tingkat kepuasan pasien hal ini sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh (Patimah, 2020). Pasien juga memiliki hak Perlindungan penerima layanan kesehatan yang secara keseluruhandilindungi oleh peraturan dan hukum yang

mengatur hak dan kewajiban pemberi layanan kesehatan dan juga pasien sebagai penerima layanan kesehatan (Sidobalok, 2014). Hal ini dapat bersifat dalam segala transaksi maupun pelayanan, dimana pasien berhak untuk mendapatkan pelayanan yang sesuai dengan pemberitahuan sebelumnya atau sesuai dengan yang dijanjikan. Hak-hak yang dimiliki oleh pasien diatur dalam (Undang-Undang Nomor 8 Tahun 1999 Tentang Perlindungan Konsumen). Puskesmas harus terus meningkatkan kualitas pelayanan yang diberikan kepada pasien. Kualitas pelayanan di Puskesmas Mamburungan dapat mempengaruhi kepuasan pasien Poli Umum. Ada lima indikator yang merupakan aspek penting dalam peningkatan kualitas pelayanan yaitu:

1. Reliability. Kondisi Puskesmas Mamburunganterkait dengan jaminan pelayanan, terkait dalam hal pemberian pelayanan yang mudah, pemberian informasi kesehatan yang tepat dan akurat telah memberikan dampak yang baik terhadap peningkatan kepuasan pasien.
2. Assurance. Kondisi Puskesmas Mamburunganterkait dengan jaminan pelayanan, terkait kompetensi tenaga kesehatan baik dokter dan perawat yang bertugas di ruang pemeriksaan yang telah mumpuni memberikan dampak yang baik terhadap peningkatan kepuasan pasien.
3. Tangible. Kondisi Puskesmas Mamburunganterkait dengan sumberdaya manusia, fasilitas pelayanan ruangan terkait dengan kebersihan, keyamanan pemeriksaan, serta pengabungan poli layanan memberikan dampak kepuasan pasien berkurang.
4. Empathy. Kondisi Puskesmas Mamburungan terkait dengan pemberian pelayanan di ruangan poli umum Puskesmas Mamburungan. Perhatian penuh terhadap pasien, mampu mendengarkan keluhan pasien, mampu menghibur, serta tidak membedakan pasien cukup baik, maka hal ini dapat meningkatkan kepuasan pasien.
5. Responsiveness. Indikator ini berkaitan dengan kemampuan poli umum Puskesmas Mamburungan untuk memberikan pelayanan yang cepat dan tanggap terhadap kebutuhan pasien, maka hal ini akan meningkatkan kepuasan pasien.
6. Secara keseluruhan, kualitas pelayanan yang baik di Puskesmas Mamburungan dapat memengaruhi kepuasan pasien poli umum. Indikator-indikator seperti reliability, assurance, tangible, empathy, dan responsiveness dapat dijadikan sebagai tolak ukur dalam menilai kualitas pelayanan yang diberikan oleh Puskesmas Mamburungan kepada pasien poli

umum. Semakin baik kualitas pelayanan yang diberikan, maka semakin tinggi juga tingkat kepuasan pasien. Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian (Mutiara et al., 2018) dan (Nurheda et al., 2018) yang menyatakan bahwa terdapat hubungan antara kualitas pelayanan dengan kepuasan pasien. Selanjutnya berdasarkan hasil penelitian (Fadilah & Yusianto, 2019) juga ditemukan bahwa adanya hubungan antara kualitas pelayanan dengan kepuasan pasien.

KESIMPULAN

Hasil penelitian Hubungan kualitas pelayanan kesehatan dengan kepuasan pasien di Puskesmas Puskesmas Mamburungan dan pembahasannya telah diuraikan, maka peneliti menarik kesimpulan bahwa responden terbanyak adalah perempuan dengan rentang usia 19-44 tahun. Sebagian besar responden tidak bekerja dan tingkat pendidikan terbanyak adalah SMA. Mayoritas pasien poli umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan merasa puas dengan pelayanan yang diberikan, begitu pula dalam hal kepuasan pemberian pelayanan kesehatan mayoritas pasien merasa puas dengan pelayanan yang diberikan. Hasil penelitian terhadap kepuasan pasien 64,8% menyatakan puas dan 35,2% menyatakan tidak puas hal ini menunjukkan bahwa masih terdapat kekurangan atau masalah dalam pelayanan yang diberikan, sehingga perlu dilakukan evaluasi, dan perbaikan terhadap kualitas pelayanan yang diberikan agar dapat meningkatkan kepuasan pasien. Berdasarkan hasil penelitian diketahui terdapat hubungan yang signifikan antara kualitas pelayanan dengan kepuasan pasien dengan nilai signifikansi sebesar $0,018 < 0,02$. Dari lima variabel independen (*responsiveness, assurance, tangible, empathy, dan reliability*) terdapat hubungan yang signifikan dengan variabel dependen yaitu kepuasan pasien, dengan P value Sig. (2-tailed) = 0,018 dan $\alpha = 0,05$, maka dinyatakan adanya hubungan yang signifikan antara hubungan kualitas pelayanan kesehatan dengan kepuasan pasien di Puskesmas Mamburungan.

UCAPAN TERIMAKASIH

Penulis menyadari bahwa penyusunan proposal penelitian ini tidak akan selesai tanpa bantuan dari berbagai pihak. Maka dari itu pada kesempatan ini kami ingin mengucapkan terima kasih kepada seluruh pihak Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan dari atasan sampai bawahan. Kemudian penulis juga mengucapkan banyak terimakasih kepada Prof. Dr. Adri Patton, M. Si, selaku Rektor Universitas Borneo Tarakan dan kepada seluruh staf akademik maupun non akademik yang sudah membantu terselesainya penelitian ini. Kami menyadari penelitian ini tidak luput dari berbagai kekurangan. Penulis mengharapkan saran dan kritik

demi kesempurnaan dan perbaikannya sehingga penelitian ini dapat memberikan manfaat bagi bidang pendidikan dan penerapan dilapanganserta bisa dikembangkan lebih lanjut.

DAFTAR PUSTAKA

- Alamsyah. (2012). *Manajemen Pelayanan Kesehatan*. Yogyakarta: Nuha Medika.
- Andriani. (2017). Hubungan Mutu Pelayanan Kesehatan Dengan Kepuasan Pasien di Ruang Poliklinik Umum Puskesmas Bukittinggi. *Jurnal Endurance*, 2(1), 45-52.
- Arifin, S., Rahman, A., Muhyi, R., Putri, A. O., & Hadianor. (2019). Hubungan Usia, Tingkat Pendidikan, Fasilitas Kesehatan Dengan Kepuasan Pasien Di Puskesmas Muara Laung. *Volume 6*, 1-6.
- Arikunto, S. (2013). *Prosedur Penelitian: Suatu Pendekatan Praktik*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Asmuji. (2014). *Manajemen Keperawatan: Konsep dan Aplikasi*. Jakarta: Ar Ruzz Media.
- Bustami. (2011). *Penjamin Mutu Pelayanan Kesehatan & Akseptabilitasnya*. Jakarta: Erlangga.
- Damayastri Anggairana, Hasibuan. (2021). Hubungan kualitas pelayanan kesehatan dengan kepuasan pasien di Puskesmas Latong Kabupaten Padang Lawas [Universitas Islam Negeri Sumatera Utara Medan.].
- Defi Mernawati, I. Z. (2016). Analisis Faktor- Faktor Yang Berhubungan Dengan Tingkat Kepuasan Pasien Rawat Jalan Di Puskesmas Lamper tengah Kecamatan Semarang Selatan Kota Semarang.
- Fakhsianoor. (2021). Hubungan Mutu Pelayanan Kesehatan Dengan Kepuasan Pasien Rawat Jalan Di Puskesmas Batumandi Kabupaten Balangan Tahun 2021, 1-6.
- Jenny, S. (2013). *Mutu Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R & D*. Alfabeta.
- KEMENKES. (2008). *Pedoman Pengobatan Dasar di Puskesmas*. Jakarta.
- Kotler. (2016). *Principles of Marketing Sixteenth Edition Global Edition*. Pearson Education Limited.
- Kurnia, A., & dkk. (2019). Hubungan Mutu Pelayanan Tenaga Kesehatan Dengan Kepuasan Pasien Rawat Jalan di Puskesmas Sei Agul Medan. *Jurnal Kesehatan*.
- Mamik. (2014). *Manajemen Mutu Pelayanan Kesehatan dan Kebidanan*. Bandung: Zifatama Publisher.
- Marshella Maameah, Adisti A. Rumayar, C. K. F. M. (2022). Gambaran Mutu Pelayanan Kesehatan di Puskesmas Bailang Kota Manado. *Jurnal KESMAS*, 11(1), 1-5.
- Muninjaya, Gde, A. . (2015). *Manajemen Mutu pelayanan Kesehatan*. EGC.
- Mutiara, H., Mayasari, D., Fattima, E. T., & Saputri, C. (2018). Hubungan Mutu Pelayanan Dengan Kepuasan Pasien Peserta Bpjs Di Ruang Rawat Inap Penyakit Dalam RSUD Dr.

H Abdul Moeloek Relationship Of Service Quality With Bpjs Patients Satisfaction In Internal Medicine Room Of Dr. H Abdul Moeloek. *Jk Unila*, 2(1), 31–36.

- Notoatmodjo, S. (2021). *Metodologi Penelitian Kesehatan*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Nurheda, N., Usman, & Ayu Dwi Putri Rusman. (2018). Hubungan Kualitas Pelayanan Kesehatan Dengan Kepuasan Pasien Pengguna Badan Penyelenggara Jaminan Sosial (Bpjs) Di Puskesmas Maiwakabupaten Enrekang. *Jurnal Ilmiah Manusia Dan Kesehatan*, 1(3), 202–216. <https://doi.org/10.31850/Makes.V1i3.106>
- Nursalam. (2014). *Manajemen Keperawatan ; Aplikasi Dalam Praktik Keperawatan Profesional, Edisi 4*. Jakarta: Salemba Medika.
- Nurul, Farida, et al. (2020). Hubungan Mutu Pelayanan Kesehatan Dengan Kepuasan Pasien Di Poli Umum Puskesmas Beruntung Raya, 1–7. <http://eprints.uniska-bjm.ac.id/id/eprint/3796>
- Patimah. (2020). Hubungan Kualitas Pelayanan Kesehatan Dengan Tingkat Kepuasan Pasien Bpjs Rawat Jalan Di Puskesmas Suka Makmur. *Jurnal Ners Nurul Hasanah*, 8(2), 49–58.
- Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 47. (2008).
- Permenkes RI Nomor 75 Tahun 2014 Tentang Puskesmas.
- Pohan, I. . (2015). *Jaminan Mutu Pelayanan Kesehatan*. EGC.
- Purwoastuti, Endang, dkk. (2015). *Mutu Pelayanan Kesehatan & Kebidanan*. Yogyakarta: Pustaka Baru Press.
- Rofiah, N. (2019). Hubungan Kualitas Pelayanan Kesehatan Dengan Kepuasan Pasien Di Puskesmas Rantang Kecamatan Medan Petisah Tahun 2019.
- Satrianegara. (2014). *Organisasi dan Manajemen Pelayanan Kesehatan*. Jakarta: Salemba Medika.
- Selfia, et al. (2022). Jurnal Analisis Mutu Pelayanan Dengan Kepuasan Pasien Di Puskesmas. In *Jurnal Analisis Mutu Pelayanan Dengan Kepuasan Pasien Di Puskesmas* (pp. 1–6).
- Sidobalok, J. (2014). *Hukum Perlindungan Konsumen di Indonesia*. Citra Aditya Bakti.
- Sondakh Jenny J.J, d. (2013). *Mutu Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R & D*. Bandung: Alfabeta.
- Sugiyono. (2016). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R & D*. Bandung.
- Suhardi dan Rais Kardi. (2015). *Perencanaan Puskesmas*. Jakarta: CV Trans Info Media.
- Supranto, J. (2011). *Pengukuran Tingkat Kepuasan Pelanggan Untuk Meningkatkan Pangsa pasar*. Jakarta: Reneka Cipta.
- Supranto. (2016). *Pengukuran Tingkat Kepuasan Pelanggan*. Jakarta: Rineka Cipta.

e-ISSN: 3031-0105; p-ISSN: 3031-0091, Hal 207-223

Thresye Djeinne, D. (2018). Hubungan Antara Mutu Pelayanan Dengan Kepuasan Pasien Di Poliklinik Penyakit Dalam Rumah Sakit Umum GMIM Pancaran Kasih Manado. *Jurnal Kedokteran Klinik, volume 2N*, 1–10.

Undang-Undang Nomor 8 Tahun 1999 Tentang Perlindungan Konsumen. (1999).

Undang-Undang RI Nomor 32 Tahun . (2004).

Undang-Undang RI Nomor 35 Tahun 2009 Tentang Kesehatan. (Pasal 5)

Undang-Undang RI Nomor 36 Tahun 2014 Tentang Tenaga Kesehatan.

Hubungan Kualitas Pelayanan Dengan Kepuasan Pasien Poli Umum Puskesmas Mamburungan Kota Tarakan

ORIGINALITY REPORT

25%

SIMILARITY INDEX

21%

INTERNET SOURCES

18%

PUBLICATIONS

10%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	journal.arikesi.or.id Internet Source	1%
2	repository.upi.edu Internet Source	1%
3	www.stikesmajapahit.ac.id Internet Source	1%
4	Submitted to Unika Soegijapranata Student Paper	1%
5	jurnalmahasiswa.stiesia.ac.id Internet Source	1%
6	Atik Aryani, Vitri Dyah Herawati, Ngadimin. "Identifikasi Kepuasan Keluarga Pasien Berdasarkan Respon Time Di Instalasi Gawat Darurat Rumah Sakit Jiwa Daerah Surakarta", TRIAGE Jurnal Ilmu Keperawatan, 2023 Publication	1%
7	ppjp.ulm.ac.id Internet Source	1%

8	repository.stikes-yrsds.ac.id Internet Source	1 %
9	Gugum Pamungkas, Nina Kurniasari. "HUBUNGAN KELENGKAPAN SARANA DAN PRASARANA PUSKESMAS DENGAN KEPUASAN PASIEN DI PUSKESMAS MELONG ASIH KOTA CIMAHI TAHUN 2019", Jurnal Ilmu Kesehatan Immanuel, 2020 Publication	1 %
10	www.dslalawfirm.com Internet Source	1 %
11	Submitted to Universitas Pamulang Student Paper	1 %
12	jurnal.stikesmus.ac.id Internet Source	1 %
13	Submitted to Universitas Sebelas Maret Student Paper	1 %
14	Wala Erpurini. "'ANALISA KUALITAS PELAYANAN PASIEN PADA KLINIK UMUM PRATAMA KASIH BUNDA YANTI RAJAMANDALA".", Sains Manajemen, 2021 Publication	<1 %
15	stikesmu-sidrap.e-journal.id Internet Source	<1 %
16	juke.kedokteran.unila.ac.id Internet Source	<1 %

17

Bernadeth Dwi Wahyunani, Joko Susilo, Latsmi Wayansari. "Hubungan Tingkat Kepuasan Pasien Terdapat Pelayanan Gizi dengan Sisa Makanan Pasien VIP di Rumah Sakit Panti Rapih Yogyakarta", JURNAL NUTRISIA, 2017

Publication

<1 %

18

Nina Nirmaya Mariani, Yayu Indah Mentari. "HUBUNGAN ANTARA PENGETAHUAN REMAJA PEREMPUAN TENTANG KEKERASAN DALAM PACARAN, LAMANYA PACARAN DAN KECERDASAN EMOSIONAL DENGAN KEJADIAN KEKERASAN DALAM PACARAN DI SMAN 9 CIREBON TAHUN 2014", Media Informasi, 2016

Publication

<1 %

19

jurnal.umpar.ac.id

Internet Source

<1 %

20

ejurnalp2m.stikesmajapahitmojokerto.ac.id

Internet Source

<1 %

21

eprints.uny.ac.id

Internet Source

<1 %

22

eprintslib.ummgl.ac.id

Internet Source

<1 %

23

jurnal.stikeskesosi.ac.id

Internet Source

<1 %

24	konsultasiskripsi.com Internet Source	<1 %
25	medukdw17.blogspot.com Internet Source	<1 %
26	mz-pendidikan.blogspot.com Internet Source	<1 %
27	www.journal.unrika.ac.id Internet Source	<1 %
28	Jordy Oktobiannobel, Nita Sahara, Elitha Utari. "HUBUNGAN MUTU PELAYANAN KESEHATAN DAN KEPUASAN PESERTA BPJS DI POLIKLINIK PENYAKIT DALAM RUMAH SAKIT ABDUL MOELOEK PROVINSI LAMPUNG2015", Jurnal Ilmu Kedokteran dan Kesehatan, 2019 Publication	<1 %
29	Submitted to Universitas Muria Kudus Student Paper	<1 %
30	Submitted to Fakultas Ekonomi Universitas Indonesia Student Paper	<1 %
31	Gugum Pamungkas, Ranti Resmi Rosalina. "Tingkat Kualitas Pelayanan Dengan Kepuasan Pasien Kepesertaan JKN/KIS ditempat Pendaftaran Pasien Rawat Jalan UPT Puskesmas Ibrahim Adjie Kota Bandung	<1 %

Tahun 2018", Jurnal Ilmu Kesehatan
Immanuel, 2019

Publication

32

Submitted to Universitas Muhammadiyah
Buton

Student Paper

<1 %

33

ejurnal.stie-trianandra.ac.id

Internet Source

<1 %

34

journals.ums.ac.id

Internet Source

<1 %

35

vdocuments.net

Internet Source

<1 %

36

Nur Qamarina, Tri Purnama Sari, Indra Bayu Kusuma. "Hubungan Komunikasi Verbal dan Non Verbal Terhadap Kepuasan Pasien BPJS pada Pelayanan Tempat Pendaftaran Pasien Rawat Jalan (TPPRJ) di Unit Pelayanan Teknis (UPT) Puskesmas Pambang Kabupaten Bengkalis Tahun 2021", Jurnal Rekam Medis (Medical Record Journal), 2021

Publication

<1 %

37

Submitted to Trisakti University

Student Paper

<1 %

38

Submitted to Udayana University

Student Paper

<1 %

39

ojs.uniska-bjm.ac.id

Internet Source

<1 %

40

Ali Imran Thamrin, Andi Alim Bagu, Yuliana Baharuddin. "MUTU PELAYANAN KESEHATAN TERHADAP KEPUASAN PASIEN DI PUSAT KESEHATAN ANGKATAN DARAT (PUSKESAD) POLKES KABUPATEN TAKALAR", Jurnal Kesehatan Manarang, 2018

Publication

<1 %

41

jurnal.unimus.ac.id

Internet Source

<1 %

42

karyailmiah.unisba.ac.id

Internet Source

<1 %

43

www.ejournal.unsub.ac.id

Internet Source

<1 %

44

Putri Angelina Puspitasari, Widya Astuty Lolo, Gerald Rundengan. "ANALISIS PELAKSANAAN STANDAR PELAYANAN MINIMAL (SPM) RUMAH SAKIT DI INSTALASI FARMASI RUMAH SAKIT BHAYANGKARA MANADO", PHARMACON, 2021

Publication

<1 %

45

ar.scribd.com

Internet Source

<1 %

46

repositorio.uandina.edu.pe

Internet Source

<1 %

47	www.fanaticabout.net Internet Source	<1 %
48	Edy Suprayitno, Raisa Farida Kafil. "Sikap Perawat dalam Memberikan Asuhan Keperawatan pada Pasien Paliatif", Jurnal Kebidanan dan Keperawatan Aisyiyah, 2020 Publication	<1 %
49	Mukhlisiana Ahmad. "Faktor – faktor yang Berhubungan dengan Mutu Pelayanan terhadap Kepuasan Pasien", Jurnal Ilmu Kesehatan Masyarakat, 2019 Publication	<1 %
50	afiasi.unwir.ac.id Internet Source	<1 %
51	download.garuda.ristekdikti.go.id Internet Source	<1 %
52	ejournal.unsa.ac.id Internet Source	<1 %
53	eprints.poltekkesjogja.ac.id Internet Source	<1 %
54	ji.unbari.ac.id Internet Source	<1 %
55	rb.pom.go.id Internet Source	<1 %
56	repositori.usu.ac.id Internet Source	<1 %

<1 %

57

repository.ubharajaya.ac.id

Internet Source

<1 %

58

M. Arifki Zainaro, Muhammad Nurhidayat.
"Pengaruh kinerja petugas kesehatan pada tingkat kepuasan pasien", Holistik Jurnal Kesehatan, 2020

Publication

<1 %

59

ejournal.unisayogya.ac.id

Internet Source

<1 %

60

eprints.iain-surakarta.ac.id

Internet Source

<1 %

61

eprints.poltektegal.ac.id

Internet Source

<1 %

62

eprints.ukmc.ac.id

Internet Source

<1 %

63

icmme.fkip.unpatti.ac.id

Internet Source

<1 %

64

journal.trunojoyo.ac.id

Internet Source

<1 %

65

jurnalpenelitiankesehatan.blogspot.com

Internet Source

<1 %

66

kedokteran.uin-malang.ac.id

Internet Source

<1 %

67	openlibrary.telkomuniversity.ac.id Internet Source	<1 %
68	prosiding.unimus.ac.id Internet Source	<1 %
69	repository.ptiq.ac.id Internet Source	<1 %
70	repository.unisma.ac.id Internet Source	<1 %
71	repository2.unw.ac.id Internet Source	<1 %
72	tanahair.indonesia.go.id Internet Source	<1 %
73	Muslih Dahlan, Bagoes Widjanarko, Sutopo Patria Jati. "The Influence of Service Quality on BPJS Health Patient Satisfaction in the Outpatient Unit at Mitra Siaga Hospital, Tegal", JURNAL INFO KESEHATAN, 2023 Publication	<1 %
74	Siti Mudlikah, Iing Yuli Indrawati, Diani Octaviyanti Handajani. "The Relationship Between Patient Satisfaction with Interest in Using Health Services in Pamekasan Pegantenan Health Center", Jurnal Kebidanan Midwifera, 2020 Publication	<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On